

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

DEL LUNES 19 DE JUNIO DE 1809.

### *San Gervasio y Protasio Martires.*

El Jubileo de las XL Horas está en la Iglesia de San Antonio. Se manifiesta à las cinco y media de la mañana y se oculta à las siete de la tarde.

### *Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol à las 4 h. 45' 11" y se pone à las 7 h. 14' 49"  
 Debe señalar el Relox al punto del medio día las 12 h. 00' 47"  
 Aumenta la Equacion 13" 0" Lugar del Sol en la Ecliptica  
 02 S. 27.° 42' 49" Idem en la Equinocial en tiempo 05 h. 50' 01"  
 Es el 7 de la Luna. Sale à las 20 h. 31' mañ. y se pone à las 11 h. 19' noch.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.*  
 Prim. alta à las 5 h. 30' mañ. | Seg. alta à las 5 h. 56' tarde.  
 Prim. baxa à las 11 h. 43' mañ. | Seg. baxa à la 12 h. 10' m. noch.

### *Lérida 24 de Mayo.*

**A** Caba de llegar la noticia siguiente.  
 Sabedores los franceses de Jaca de la situacion de sus compañeros en el Cinca, les enviaron 400 hombres de refuerzo; pero así que supieron estos la mala suerte que habian tenido los primeros, retrocedieron y se esparcieron, dirigiéndose à saquear varios pueblos; una columna compuesta de 200 hombres se di-

rigió à Venasque ; los vecinos de aquel valle se alarmaron , y haciendo un fuego muy vivo à los enemigos , los obligaron à refugiarse en un bosque , de donde no pueden salir. Esperan aquellos buenos patricios que ilegue la compañía de Venasque para aprisionar al destacamento enemigo.

Acaba de salir un posta para los Comandantes Perena y Baget , con órden de que inmediatamente se dirijan à Zaragoza con sus tropas.

El Marques de Lazán está con 8 mil hombres en Fuentes, distante quatro horas de Zaragoza. El General Blake tiene su quartel general en Hajar ; el ejército que manda consta de 24 mil hombres , 2 mil de caballería y 24 cañones. Los franceses huyen , arrojando mochilas y fusiles : el Reyno de Aragon se verá pronto evacuado de las tropas enemigas que nunca se presentan , sino destruyendo quanto encuentran.

( *Diar. de Granada* )

*De la misma 28.*

Se confirma el levantamiento del cerco de Gerona ; la multitud de cadáveres que han quedado à sus alrededores , y el gran número de alemanes y napolitanos que han entrado en aquella ciudad huyendo de las águilas francesas, que consideran sus enemigas , por serlo de sus respectivas naciones.

*Villarrobledo 31 de Mayo.*

Aquí corre la noticia de que un regimiento de caballería polaco ha sido sorprendido en Valdepeñas por nuestra tropa , que lo ha derrotado completamente.

Habiéndose presentado las comunidades religiosas à felicitar al rey ambulante quando estuvo en estos últimos dias en Toledo , S. M. tuvo la bondad de dirigirse al P. Guardian de San Francisco , y hacerle este fino y delicadísimo cumplimiento. „Vosotros teneis inquieta la nacion ; vosotros sois los perturbadores de la paz ; vosotros estais moviendo los pueblos contra mí ; no habeis de quedar uno : os tengo de echar à las islas mas remotas de mis indias.” ( De este modo creyendo improperear à los religiosos , da la mejor prueba de la fidelidad de ellos à su legitimo Soberano , y de su adhesion à la justisima causa que defiende su patria.

( *Corr. de Murcia.* )

*Jaen 7 de Junio.*

Los partes últimamente recibidos de la Carolina contienen noticias lisonjeras. Por la parte de Talavera se advierten movimientos de retirada en el ejército francés. Por los de la Mancha sabemos permanece en los mismos puntos, sin haber ocurrido novedad digna de atención.

En la tarde del día 4 llegaron à la Carolina dos capitanes de la guardia real del intruso Josef, fugados de Madrid, llamados Tripalde y Gorgoni, juntamente con un buen patriota disfrazado en aquella corte con comisiones interesantes.

El Pseudo-Rey de Copas que había salido de Madrid para la Granja, se ha aparecido en Segavia, temeroso sin duda de alguna sorpresa, y de no dar razon à Napoleon del mal estado de su comision.

El Marques Caballero y Conde de Cabarrus quedaban presos en el Retiro; digno premio de sus servicios.

El Señor Zayas entró en Alcocer, sorprendió los enemigos, hizo en ellos una mortandad terrible; pero temiendo ser cortado, y no pudiendo traerse los muchos efectos que allí encontró quemó y destruyó lo que pudo.

El parte del 6 dice no ocurre novedad en nuestro ejército de la Mancha. El ejército de Victor se va retirando poco à poco, y segun indicios, se cree toma el camino de Jaén.

*Del 9 del mismo.*

El parte del 7 no trae cosa particular que merezca la atención del Público: en el día anterior al de su fecha entraron en nuestro quartel general diez y ocho prisioneros que se cogieron en Herencia.

Los enemigos se mantienen en los mismos puntos que antes ocupaban, y por la parte de Extremadura son tan varios sus movimientos, que unas veces parece que indican su retirada, y otras todo lo contrario.

En el puente del Arzobispo han vuelto à acopiar víveres, siendo indudable que antes los arrojaron al rio.

El parte del 8 dice que los enemigos se van reuniendo en Manzanares, aunque sus avanzadas llegan hasta Santa Cruz de Mudela: parece que Sebastiani ha desaparecido de este ejército; pero se ignora adonde habrá ido à parar este intrigante.

( *Corr. de Jaen.* )

*Murcia 9 de Junio.*

Varios sugetos que escriben de Alcañiz, dicen que nuestras tropas en número de cerca de 40 mil hombres, están en movimiento ácia Zaragoza, y encargan que al correo inmediato se les escriba con direccion à aquella capital de Aragon.

De Valencia han salido unos cinco mil hombres para el ejército de Blake.

En San Hipólito ácia la parte de Vich, han sido completamente rechazados los enemigos con mucha pérdida de gente.

En el sitio de Gerona perdieron los franceses 900 hombres entre muertos, heridos y prisioneros. El número de los que se pasan se umenta considerablemente, tanto que hay dia en que desertan 60. A los de infanteria se les dan 200 reales, y à los de caballería 300.

Los franceses han vuelto à Figueras todos los morteros, cañones, bombas, hornillos &c. que tenian en Bâscara.

En todos los departamentos de Francia se hace una requisicion cruel, que al fin vendrá à ser la ruina de aquel pueblo de miserables esclavos.

( *Suplem. al Corr. de la misma.* )

## **NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.**

Cádiz 18 de Junio de 1809.

*Sin Cambios por la Fiesta.*

### **DIVERSION PUBLICA. = TEATRO.**

*En el Coliseo de esta Ciudad se executará la funcion siguiente:*

Se dará principio con la Comedia en tres actos titulada: El Hombre mejorado por su remordimiento. Seguirá una Toldilla por la Sra. Galino y el Sr. Segura; y se dará fin con el divertido Saynete El Dentista fingido.

**A LAS OCHO.**

**CON REAL PERMISO.**

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,  
Plazuela de las Tablas.